
Garrido-González, Luis y Mariano Castro-Valdivia (eds.), *España (1923-2023): un siglo de economía*, Madrid, Marcial Pons, 2023, 247p. ISBN: 978-84-1381-639-5. 28,50€ 

Prólogo. CAPÍTULO 1. ESPAÑA 1923-1939: LOS AÑOS CRÍTICOS (*María-Luz de-Prado-Herrera y Luis Garrido-González*). 1. Introducción. 2. Población: el despegue demográfico. 3. Trabajo y capital humano. 4. Modernización agrícola. 5. Decidido progreso industrial. 6. Hacia una economía más compleja: crecimiento urbano y expansión del sector servicios. 7. Integración en la economía internacional: la importancia del sector exterior. 8. Economía del sector público y hacienda. 9. Primeros pasos del estado de bienestar y de las prestaciones sociales. 10. Conclusiones. 11. Bibliografía consultada. CAPÍTULO 2. LA ECONOMÍA EN LA ETAPA DE LA DICTADURA (1939-1975) (*Juan Manuel Matés-Barco*). 1. Introducción. 2. La etapa de la autarquía (1939-1950). 3. La década de la transición (1951-1959). 4. El plan de estabilización de 1959. 5. La etapa del desarrollo (1960-1975). 6. Un balance económico. 7. Bibliografía. CAPÍTULO 3. LA ECONOMÍA ESPAÑOLA EN LOS INICIOS DE LA DEMOCRACIA (1976-1996) (*María Vázquez-Fariñas*). 1. Introducción. 2. Transición y cambio democrático. La instauración de la democracia. 3. La crisis del petróleo y su impacto en la economía española. 4. Los pactos de la Moncloa y las reformas económicas. 5. Crisis bancarias y cambios económicos. 6. Impacto económico de la Constitución de 1978 y de su desarrollo legislativo. 7. Los gobiernos del PSOE (1982-1996). 8. Consideraciones finales. 9. Referencias bibliográficas. CAPÍTULO 4. LA ECONOMÍA ESPAÑOLA ENTRE DOS SIGLOS (1996-2023) (*Mariano Castro-Valdivia y María-Luz de Prado-Herrera*). 1. Introducción. 2. Un ciclo expansivo para la economía española (1996-2007). 3. La gran recesión financiera global (2008-2014). 4. Recuperación prepandémica (2014-2019). 5. Impacto de la crisis pandémica en la economía española (2020-2023). 6. Conclusiones. 7. Bibliografía. *Los autores.*

Este libro nos aproxima a un análisis en el largo plazo del cambio espectacular que ha experimentado la sociedad española, tanto a nivel político como social y económico, a lo largo de un siglo. La primera etapa se inicia con la Dictadura de Primo de Rivera, cuando el país mantuvo una senda de desarrollo económico moderado, al que siguió la Segunda República, una época llena de esperanzas nuevas y expectativas y que, por los motivos que fuera (hay una elevada controversia historiográfica sobre este asunto), se truncó con la Guerra Civil. Ambos periodos los han estudiado María-Luz de Prado-Herrera y Luis Garrido-González. Abordan en sus páginas el despegue demográfico con un descenso de la natalidad y de la mortalidad, así como el mercado laboral donde hubo escasa presencia femenina y un elevado número de asalariados en el sector agrario. En esta etapa se produjo un constante incremento en el sector industrial que quedó reflejado en el crecimiento positivo de la industria en un entorno internacional difícil y con la aplicación de políticas nacionales, con el Estado como actor económico cada vez más

MEMORIA Y CIVILIZACIÓN 27 (1), 2024: 421-423 [1-3] [ISSN: 1139-0107; ISSN-E: 2254-6367]

421

DOI: <https://doi.org/10.15581/001.27.1.026>



Universidad
de Navarra

FACULTAD DE
FILOSOFÍA
Y LETRAS

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA DEL ARTE
Y GEOGRAFÍA

BIBLIOGRAFÍA: RECENSIONES DE LIBROS

relevante en el proceso de la culminación de la Segunda Revolución Industrial en nuestro país. Destacan los autores que uno de los mayores problemas en este periodo fue el elevado número de analfabetos, que en el caso de las mujeres jera casi el 50 por ciento en 1920! Y aunque lentamente se fue reduciendo, a la altura de 1940 todavía representaba un porcentaje muy elevado. Analizan también los distintos sectores de la economía y la mejora en las infraestructuras del país en el período, así como el despegue de la banca y la mayor integración de la economía española en los mercados internacionales, pese a que también sufrió las consecuencias de la terrible crisis de 1929. Otro aspecto clave que analizan es el sector público y, por último, los inicios del Estado de Bienestar. Esta situación de mejora en el plano económico, en medio de infinidad de tensiones en el ámbito político, tuvo un final trágico con la triste realidad del drama de la Guerra Civil que, como sintetizan, «dejó deshecho al país».

El siguiente capítulo es el periodo de la dictadura de Francisco Franco (1939-1975) y lo analiza Juan Manuel Matés-Barco. Es una difícil labor escribir sobre esta etapa pues, como no podía ser de otro modo, es muy controvertida y levanta grandes debates historiográficos debido a los elevados conflictos políticos, las diferentes políticas económicas que se implantaron, etc. El autor lo divide en tres periodos: el decenio de los cuarenta que destaca por sus escasos logros, para seguir con la apertura en los cincuenta y, finalmente, por el periodo de mayor crecimiento económico del país entre 1959 y 1973, los felices 60. Del primer periodo recoge los dos obstáculos que tuvo que afrontar el régimen: el aislamiento político por la afinidad con las potencias del Eje y el error de la política autárquica, pues España no era un país rico en recursos naturales ni tampoco en capital humano. Tal vez, en función de la ideología de los autores que han investigado este periodo, se hace más hincapié en una de las razones o en la otra. En cualquier caso, ambos aspectos hicieron que no se consiguiera salir de la miseria casi generalizada en los años cuarenta. Otra historia bien distinta fue la que explica Matés-Barco al analizar las diferencias respecto a los decenios que siguieron. Aunque en los años 50 oficialmente se seguía defendiendo la autarquía, los esfuerzos tanto de empresarios como de buena parte del gobierno se dirigieron a integrar la economía española con la del resto de Europa Occidental y, especialmente, en los años cincuenta con la de los Estados Unidos. El autor recoge el cambio que supuso el plan de estabilización y el impresionante crecimiento económico liderado por la industria con el famoso símbolo del Seat 600. Resalta la importancia del comercio exterior y el flujo financiero que impulsó los éxitos económicos que se produjeron tanto en el mundo agrario, la industria y la participación cada vez mayor del sector servicios, con una actividad turística en expansión descontrolada. No obstante, el autor recuerda que si bien hubo un ciclo expansivo hay que matizarlo, pues el PIB español era todavía pequeño en términos comparativos con otros países del entorno europeo, por ejemplo, Francia e Italia.

Los dos próximos capítulos de esta obra se dedican a la economía en la España democrática, el periodo más largo estudiado en sus páginas, casi medio siglo. Se divide cronológicamente entre 1976 y 1995, realizado por la profesora María Vázquez-Fariñas, que recoge la transición pacífica desde una dictadura a una democracia legalizando los partidos políticos y sindicatos, seguido por el Gobierno de Felipe González que comenzó en 1982 en plena crisis económica y que tuvo un momento culminante con la

BIBLIOGRAFÍA: RECENSIONES DE LIBROS

incorporación de España a la Unión Europea en 1986. El último capítulo, realizado por Mariano Castro-Valdivia y María Luz de Prado Herrera, comienza con el Gobierno de Aznar en 1996 y termina en los inicios del 2023. Es un largo periodo, de casi treinta años, que se caracteriza por la integración de la economía española con el resto de Europa hasta el extremo de utilizar desde el 2002 el euro. Pasamos de un país que defendía la autarquía a otro muy abierto en su comercio exterior que ha propiciado la importación de miles de productos, pero a la vez un incremento espectacular de las exportaciones españolas. Otro ejemplo de este proceso es la llegada aún más intensa de turistas extranjeros, la inmigración de miles de personas a España desde finales del siglo XX y la integración del mercado financiero con el del resto de mundo, que tuvo su episodio más oscuro en la crisis del 2008. El Estado a lo largo de todo este periodo destaca especialmente por el desarrollo del Estado de Bienestar que ha alcanzado grandes cotas de progreso equiparable a los países más avanzados en Europa.

En definitiva, es un libro divulgativo, pero con un elevado nivel académico, de fácil lectura, que sirve para entender lo que los autores han pretendido, el gran cambio de España en los últimos cien años.

Luis Garrido-González, catedrático de Historia e Instituciones Económicas en la Universidad de Jaén, es coautor de obras como *Crisis y desarrollo económico* (2013), *Cambio y crecimiento económico* (2017) o *Empresas y empresarios en España. De mercaderes a industriales* (2019). Cuenta entre sus últimas publicaciones con libros como *Entre huelgas y motines* (2022) o *The Age of Global Economic Crises (1929-2022)*. Mariano Castro-Valdivia, profesor en la Universidad de Jaén, ha centrado sus investigaciones en el estudio de los servicios públicos y en la evolución de la inversión extranjera en la España contemporánea.

Leonardo Caruana de las Cagigas
Universidad de Granada

 <https://orcid.org/0000-0003-4707-7323>



Universidad
de Navarra

FAULTAD DE
FILOSOFIA
Y LETRAS

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA
DEL ARTE
Y GEOGRAFIA

